

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Miércoles 29 de Agosto de 1900

Núm. 295

DE VERANO

Las noticias políticas escasean de tal modo, que los periódicos madrileños que hemos recibido hoy, reducen la correspondiente sección á unas cuantas líneas de notas.—*flambres* casi todas ellas, —ya refiriéndose á la manoseada prórroga de las concesiones de ferrocarriles, ó ya volviendo sobre el tema de las conferencias celebradas por el Sr. Paraiso con varios personajes de diversos partidos, conferencias cuyos resultados han debido de ser completamente nulos, á juzgar por el silencio que guardan los interesados y principalmente el señor Romero, que, entre otras cualidades, ha tenido siempre la de no poder callar lo suyo ni lo ajeno.

Aparte de esto, la única novedad la constituye un suelto, que á manera de circular publica casi toda la Prensa de Madrid, en el que se anuncia que el eterno pretendiente D. Carlos regresará á fin de Septiembre á Venecia, á donde irán algunos de los más significados jefes carlistas, y especialmente los que ocuparon cargos militares al lado de aquél, para conferenciar con su amo y señor.

Esta es una noticia que casi todos los veranos y siempre con igual éxito se reproduce.

El público la lee, se sonríe y dice: ¡De verano!

CONFERENCIAS PEDAGÓGICAS

A la hora previamente anunciada y con más concurrencia que ayer, dieron hoy comienzo las conferencias en el local designado en la Escuela Normal de Maestras.

Un hermoso y fragante bouquet de humanas rosas era el patio á donde habían acudido encantadoras jóvenes de frescas mejillas y ojos de fuego para escuchar el discurso de la ilustrada profesora de dicho Centro Sra. Rosario del Riego y del Pozo.

Tras la lectura y aprobación del acta de la sesión antecedente y de darse cuenta de un oficio de la maestra doña Teresa Bellido, que expresa su sentimiento por no poder asistir á causa de enfermedad de la que está convaleciendo, cuya comunicación encarece el señor Presidente por patentizarse en ella el interés que estos actos inspiran á la referida maestra, la Srta. del Riego exordió la conferencia acudiendo á la benevolencia de los oyentes para que éstos no paren mientes en las imperfecciones que puedan notar.

Terminado este rasgo de modestia, dedica breves frases al inmortal Luis Vives, que fué el primero que defendió la conveniencia de estas academias que en España no han dado resultado por no atender á su fin natural, que no puede ser otro que el cambio de impresiones profesionales indicando las mejoras que cada cual crea oportunas y huyendo como de cosas que ningún provecho reportan de la palabrería y escarceos retóricos que á nada conducen en estas conferencias.

Dedica también un recuerdo á la se-

ñora Rojo, profesora que fué de la disertante en la Central de Maestras, quien decía que la única conferencia que ella había presenciado y merecía este título fué una celebrada en una villa de Galicia, á la que acudieron varios maestros y con toda sencillez explanaron sus observaciones para la mejora de la enseñanza.

Terminados estos prolegómenos, dá principio al desarrollo de su tesis, explicando lo que se entiende por paseo escolar, y tocando de paso ese escalafón que el niño recorre desde la sociedad doméstica á la escolar, y de ésta á la civil.

Distingue el fin higiénico de los paseos del instructivo de las excursiones y marca la tendencia benéfica de las colonias escolares en las que purifica su sangre y adquiere desarrollo el niño que por la carencia de medios de su familia no puede efectuarlo en su propio hogar.

En España,—dice,—lo hemos tenido colonias de vacaciones hasta que así lo dispuso con carácter oficial el Real decreto de 29 de Agosto de 1899; antes, y solo como ensayo, desde el 87, las tuvo el Museo pedagógico y la Junta provincial de Navarra en el distrito de Tudela.

Con frase poética, y mientras examina las escasas notas que á su vista tiene, describe las malas condiciones de los locales á escuelas destinados, que son los más impropios para el desenvolvimiento corporal de los pequeños que allí acuden. De aquí toma pie para encarecer la necesidad de la educación física, que deba siempre resultar de la inercia espontánea, propia de los paseos por el campo é imposible de ejecutarse en los jardines y patios de las escuelas (cuando éstas las tienen).

En este plan eminentemente educativo de los paseos entra desde luego el desarrollo muscular y de los órganos fonéticos tan ejercitados con los cantos y los conocimientos que allí adquieren por intuición. Las sinosidades del terreno los insectos y flores que recogen y las faenas agrícolas que presencian se traducen en algo positivo para su inteligencia, que difícilmente olvida lo que de este modo llegó á comprender.

Recuerda luego al hablar de las excursiones sus visitas á la fábrica de cristal de la Moncla, á los monasterios del Escorial y á los museos arqueológico, pedagógico y de reproducción, afirmando que este es el modo de desarrollar la inteligencia, la fantasía y la memoria, desarrollo que con la ciencia, que llama *libresca* no se adquiere.

Indica las ventajas de esta capital en lo relativo á excursiones á monumentos arquitectónicos y pasa á demostrar las ventajas del paseo desde el punto de vista moral.

El niño,—dice,—aparece hipócrita en la escuela, y en cambio en los paseos campestres revela todo su carácter, cosa muy necesaria para dirigirlos bien. En el campo se les enseña á alabar á Dios y adquieren dulzura de carácter mientras en los paseos y reuniones, se envenena su vida anímica y corpórea.

Pena me da,—continúa,—ver de este modo á niños y niñas y triste es confesar que en Córdoba es donde más generalizada está la costumbre de que los padres permitan á sus hijos que frecuenten los paseos públicos.

Aquí las niñas no saben jugar, pero á presumir no hay quien les gane. (Risitas embozadas acogen estas frases con las que la ilustrada regenta fastiga el envanecimiento de las jóvenes.)

Pasa luego á ocuparse de los inconvenientes de estos paseos escolares y la manera de obviarlos.

Señala entre otros la vivacidad natural de los rapaces, que al verse en el campo como ave á quien abierta la jaula dejan en libertad, se entregan con verdadero frenesí á entretenimientos y juegos que les producen golpes y contusiones, por lo que precisa una bolsa botiquín para estos paseos en los que además pudieran ocurrir picaduras de animales venenosos y otros accidentes para los que señala el oportuno remedio.

Presenta como otro inconveniente el prejuicio de algunos padres que creen esto pura holgazanería, y la costumbre de este país donde no se mira bien que vayan solas las solteras, y aquí aprovecha la coyuntura que se le ofrece para censurar á los estudiantes y desocupados que como *figuras decorativas* (sic) esperan el paso de las alumnas bonitas y hasta tienen el atrevimiento de seguirlas.

Da luego reglas para estos paseos y excursiones, y marca la diferencia que debe existir entre los que hacen los niños y los que deben hacer las niñas.

Censura á la familia y á la sociedad que no se ocupan lo que debieran del desarrollo físico de la niñez y aboga por la creación de campos escolares.

Con desconsuelo recuerda no existen en España más que los de iniciativa particular, cuales son en los colegios de la Compañía de Jesús, algunos de Escolapios y las escuelas del Ave-Maria fundadas en la ciudad de los cármes por el P. D. Andrés Manjón.

Señala á los maestros como principales obligados á fomentar esta idea, que no deben nunca echar en olvido, y después de asegurar que la Prensa es la principal palanca en esta cuestión porque muchos que no creen en el Evangelio creen lo escrito en letras de molde, censura á los periódicos, que se ocupan de política de tres al cuarto en vez de otros asuntos que debieran llamar más su atención.

Termina su galano discurso la señora del Riego con un brillante párrafo en el que expone sus deseos de que España por la enseñanza ocupe un lugar preferente en los países europeos.

Grandes y estruendosos aplausos acogen las últimas palabras de la ilustrada Regente, que es felicitada por su brillante conferencia.

Tras breves palabras del Director, se firma el acta por todos los circunstantes y se retiran á sus nidos todas las hermanas, que allí concurren para dar al acto más animación y poesía.

Mañana á las diez en el propio local se verificará la tercera y última conferencia que versa sobre el siguiente tema: "La mano como instrumento del alma.—Importancia y frecuencia de su empleo.—Efecto del grado de destreza y acierto que se despliega en el último.—Necesidad, posibilidad y eficacia de la educación de la mano en las escuelas.—Trabajos manuales."

La conferencia está á cargo de la distinguida Srta. Eloisa García y López, profesora de dibujo y caligrafía en la Escuela Normal de maestras.

D. Gregorio Herrainz, director de la de maestros hará después el resumen de las tres conferencias y con esto finalizan estos ejercicios pedagógicos.

VIAJE DE LOS REYES

El Rey visitó anteayer la familia de Sanidad que pasaba cerca del *Giralda*, haciendo minuciosas preguntas acerca de la velocidad, presión, etc.

Por la tarde desembarcó nuevamente la Real familia en la Coruña, repitiéndose las ovaciones de los días anteriores.

Después de recorrer las principales calles de la población, visitó el cuartel de Alfonso XII, en cuyo patio estaba formado el regimiento de Zamora.

El Rey pasó por entre las filas de las compañías y recorrió todos los dormitorios y demás dependencias del edificio.

Terminada la visita, la familia Real presenció varias maniobras de artillería y caballería en el campo de Estrada, asistiendo más de 20.000 almas.

La Reina regaló 5.000 pesetas para los pobres y casas religiosas de la población.

Anteayer una banda de música y el orfeón dieron una serenata en barcos alrededor del *Giralda*, siendo muy vitoreados los Reyes.

Ayer á las diez de la mañana levó anclas el yate real, obteniendo SS. MM. una cariñosísima despedida.

Multitud de señoras les tributaron una ovación desde el castillo de San Anton, donde también se hallaban las autoridades y bandas militares.

Audiencia provincial de Córdoba

Lista de los Jurados del partido judicial de Rute que han de comparecer ante esta Audiencia los días veinte y cinco y veinte y seis de Octubre próximo, á las doce de su mañana, para conocer de las causas seguidas en el Juzgado de dicho partido por los delitos de raptó y homicidio, contra Antonio Luque Navajas y Juan Francisco Ortega Molina, respectivamente:

Cabezas de familia.—D. José Joaquín Arco-Tejero.—D. Antonio Borrego Onieva.—D. Bartolomé García López.—D. Isidro Repullo Díaz.—D. Antonio Luque Doblas.—D. Juan Ramírez Caballero.—D. Pedro Gómez Moreno.—D. Antonio Paez León.—D. José Joaquín Tirado Cruz.—D. Francisco Reyes Díaz.—D. Amador Castillo Rosales.—D. Andrés Castillo Salgado.—D. José Rabasco Jiménez.—D. Francisco Muñoz Padilla.—D. José Artacho Jiménez.—D. Juan Dorado Vera.—D. Andrés Pino Porras.—D. Casto Cabello García.—D. José Raigón Lara.—D. Antonio Amo Reina.

Capacidades.—D. Antonio Repullo Roldán.—D. Valeriano Baena Montilla.—D. Miguel Fernández González.—D. Mariano Navajas Morales.—Don Rafael Mangas Ubeda.—D. Manuel Casini García.—D. José Aparicio Martínez.—D. José Trujillo Ruiz.—Don Manuel Echa Molina.—D. Cristóbal Cañas Montes.—D. Francisco Garrido Doblas.—D. Pedro Megis Bermúdez.—D. Isidro Ruiz Roldán.—D. José Rosales Mellado.—D. Ramón Sánchez Arjona.—D. Eduardo Molis Galán.

Supernumerarios.—*Cabezas de familia.*—D. Rafael Miguez Ruiz.—D. Manuel Jiménez Crespo.—D. Juan Costi González.—D. Rafael Berrás Barriennevo.

Capacidades.—D. Francisco Blanco Rodríguez.—D. Genaro Lacalle Cantero.

Córdoba 21 de Agosto de 1900.—Ricardo Medina.

TAURINA

Las corridas de Bilbao

Nuestro estimado colega madrileño *El Español*, se ocupa de dichas corridas en la siguiente forma:

«Con la celebrada ayer tarde (la del domingo último), han terminado en Bilbao las corridas de feria que tan legítimo renombre han alcanzado.

«No ha sido, en general, este año el ganado tan bueno como las anteriores, habiendo quedado á gran altura los bichos de Colmenar; pero por lo que se refiere á los distros, lo ocurrido merece la pena de que los aficionados se fijen en ello.

«Los matadores han quedado por este orden: Conejito, Fuentes, Mazzantini y... el *Cochrito* y Tomás antes que el *A'gabeño*.

«¡Oé los toreros de á cinco mil; los que anunciaban que con sus faenas lanzarian al olvido el nombre de Guerrita!

«Hagamos con el de la Algaba en esta crónica lo que el empresario de Bilbao en la escrituras para el año próximo: dejarle á un lado.

«Fuentes tiene bien sentada su fama de maestro para que los aplausos de Bilbao nos le revelea ahora como un primer torero; pero bueno es que los impresionistas le hayan visto desplegar todo su arte, que, sin duda, reserva Antonio para cuando tiene á su lado alguien que le empuja.

«Este alguien ha sido Conejito, que este año en Vizcaya ha quedado en primera fila como torero, banderillero y matador, pues posee arte, valor é inteligencia.

«A algunos les ha sorprendido esto; á mí no. Conejito está llegando como llegan las cosas de verdad, paso á paso y poco á poco, y llegará aún más arriba, si no se apresura como otros.

«Guerrita está en camino de acertar cuando no heces much' pronosticó en Antonio de Dios todo un torero.

«Poco le falta ya, y su trabajo y muchos años le ha costado.

«Que sea enhorabuena y... ¡viva Córdoba!»

EN PARÍS

Banquete á los obreros

Con fecha de ayer telegrafía al *Heraldo* su corresponsal en París:

«Brillante y espléndido, verdaderamente espléndido, como que ha costado nada menos que diez mil francos, fué el banquete dado anoche por M. Pereira en honor de los obreros españoles que se encuentran en París.

Un obrero salmantino quiso decir que consideraban excesiva tanta suntuosidad y que, agradeciendo el honor en lo mucho que significa, por lo que hace á la parte material, se hubieran contentado con una humilde comida de á un franco; pero se hizo desistir al obrero de su propósito.

Al banquete asistieron la Embajada de España, la Comisaría regia de la Exposición, los representantes de la Prensa española, distinguidas personalidades de la colonia española y los obreros.

Estos se presentaron en grupo, llevando al frente una bandera española y ostentando en el ojalazos de cinta con los colores nacionales.

Se distinguieron por su discreción y su compostura, mereciendo por ello grandes y generales elogios.

Al final del banquete, el duque de

Sexto brindó por la República francesa y M. Pereira brindó á su vez por los Reyes de España, que fueron vitoreados por la mayoría de los obretos.,,

Inglés y boers

(Del Herald)

Londres 28.

El corresponsal del *Daily Express* en Loreuzo Marqués, telegrafía diciendo que un boletín oficial boer del día 25 del corriente anuncia la llegada á Mchadodorp del presidente del Estado de Orange, Mr. Steyn.

El mismo boletín confirma que los burghers infligieron una derrota á los ingleses, en territorio del Natal, el día 22 del actual.

Los burghers se posesionaron de la línea del ferrocarril é hicieron saltar los puentes.

La caballería inglesa que trató de defender la vía fué rechazada, dejando sobre el campo, tres hombres entre muertos y heridos.

Según telegrafía de Mazeru (Basutolandia) en despacho de ayer, recibido aquí hoy, tres pequeños comandos boers se encuentran en Senekal y Bathleem.

Los boers se encuentran de nuevo en el Natal, á juzgar por los telegramas que se reciben.

Un despacho expedido en Durban, que hoy publica el periódico *The Standard*, dice que una patrulla boer se llevó cien libras de dinamita de una mina de carbón próxima á Ingagone.

PLUMADAS

SERENATA

En estas noches del estío, en que el ambiente está saturado de aromas y como almas que nos miran vemos sembrado el firmamento de mil estrellas rutilantes, se oyen canciones melódicas, notas que rebosan alegría y amor arrancadas de instrumentos para rendir culto á beldades más ó menos peregrinas.

Tiene esta música un *no se qué* de encantador, de poético; es la remembranza de los antiguos trovadores, que tañendo el bandolín se acercaban á las torres donde dormía la hermosa castellana, que á tan melódicos ecos corría al ajimez ó bien los escuchaba oculta tras las celosías.

Tiene el sabor de canción morisca, de ká-sida asiática todo armonía y erotismo.

La juventud en sus primeros vuelos llena su mente de ilusiones y su corazón de esperanzas, la dulce nostalgia, que el no estar siempre al lado de ella siente el alma, ese himno á duo que se entona al amor, cuando se siente en su pureza; todo esto y algo más revela la serenata que envuelta en los pliegues del viento llega como caricia indefinible á los oídos de la mujer obsequiada.

Aureliano G. Chacod.

CHINOS Y EUROPEOS

Paris 27.

El general Frey telegrafía algunas interesantes detalles de la toma de Pekín. Dicho jefe, con la cooperación de rusos y japoneses, se apoderó el día 16 de dos puertas de la ciudad, libertó á los que se hallaban refugiados en la catedral de Pitang y, después de rudos combates en las calles, consiguió que pudiesen renunciar el ministro de Francia y todo el personal de la legación. Las pérdidas de las columnas rusas, francesa y japonesa fueron verdaderamente insignificantes en comparación de las sufridas por los chinos, que dejaron en estos hechos de armas 500 muertos.

Entre los detalles complementarios que da el general Frey figuran los de que la parte de Pekín que está situada entre el puente de mármol, el palacio imperial y Peitan, estaba cubierta de trincheras, que numerosos chinos defendían con encarnizamiento.

El general Frey tuvo que librar combates penosos en las calles, por la mala situación que en las mismas ocupaba y la dificultad que para la lucha presentaban las mismas.

Después de encuentros muy rudos logró la columna de Grey, no obstante

tan desventajosas condiciones, ocupar la montaña Chartou.

Resultaron en las fuerzas de Grey cuatro soldados muertos, y dos oficiales y tres soldados heridos.

Londres 27

El cónsul de la Gran Bretaña en Shanghai, telegrafía que el Emperador de China, la Emperatriz y el Príncipe Tuan se hallan actualmente en Chansi.

Paris 23

Le Siècle publica, haciendo protestas de toda clase de reservas, un despacho de San Petersburgo reproduciendo el rumor de que los aliados han sido expulsados de Pekín después de rudos combates, en que perdieron 1.800 hombres.

Como no se ha recibido ningún otro telegrama que dé fe á este rumor, lo comunico con las necesarias reservas hasta que noticias posteriores lo confirmen ó desmientan.

CONTRA LA VIRUELA

El ilustrado médico del Hospital provincial de Madrid Sr. Codina, que tiene á su cargo las enfermerías de viruela, sarampión y escarlatina, ha publicado con el título de "Instrucciones populares", un precioso libro aconsejando al público lo que más le importa hacer ante una epidemia variolosa.

Y aunque hoy en Córdoba no exista por fortuna tal epidemia, como quiera que nos invade con sobrada frecuencia, nos hemos decidido á reproducir las reglas que dicho libro contiene, creyendo así cooperar al bien público propagando sus sanas enseñanzas.

Hélas aquí:

I. La vacunación es el único medio eficaz de evitar la viruela.

II. Antes de llegar á la edad de tres meses, el niño debe ser vacunado.

III. En tiempo de epidemia de viruela es conveniente vacunar al niño una vez cumplido el primer mes.

IV. Esta primera vacunación, como las revacunaciones sucesivas, pueden verificarse en todas las épocas del año.

V. Aunque en todo tiempo pueden vacunarse con eficacia los individuos, la estación preferible, cuando las circunstancias permiten escoger, es la primavera.

VI. A los seis años, se agota el efecto profiláctico de la vacunación.

VII. Todo individuo, pues, debe revacunarse cada seis años.

VIII. Desde los treinta años en adelante, si no hay epidemia de viruela, el individuo puede pasar más de los seis años sin revacunarse.

IX. La vacunación nunca predispone á contraer la viruela, ni cuando se atraviesa una epidemia de esta enfermedad.

X. Cuando se desarrolla la viruela en un individuo recién vacunado, es porque se ha vacunado tarde, es decir, porque cuando se vacunó, aunque en apariencia estuviera sano, ya había adquirido la enfermedad.

XI. Si la viruela se desarrolla cuando están en plena eflorescencia las pústulas de la vacuna, lo cual también demuestra que la vacunación se ha verificado tarde, aquélla, ó sea la viruela, es más benigna de lo que le hubiera sido sin vacunación.

XII. Los vacunados que enferman de viruela contraen las especies menos graves de la enfermedad; son los que se ven más exentos de complicaciones y los que dan menor mortalidad.

XIII. No debe nadie titubear, pues, en vacunarse durante una epidemia de viruela.

XIV. El único medio eficaz para cortar de raíz una epidemia de viruela, es el que consiste en vacunar toda la población. Todas las demás medidas que deben ponerse en práctica para conseguir el mismo objeto, son secundarias.

XV. Durante una epidemia de viruela deben vacunarse todos los que nunca se habían vacunado, aunque hubiesen padecido la viruela, si ésta databa de más de seis años; y deben re-

vacunarse todos los que lleven más de cuatro años sin haber acudido á la vacunación.

XVI. Cuando resulta negativa la vacunación ó revacunación en época epidémica, debe intentarse de nuevo al cabo de un mes, tomando todo género de precauciones que garanticen la bondad del procedimiento y la de la vacuna.

XVII. Cuando un individuo traslada su residencia de una población indenne de viruela á otra en que reina dicha enfermedad endémica ó epidémicamente, debe vacunarse ó revacunarse si su vacunación anterior no data de una fecha reciente.,,

BODAS DE ORO

El primer cable submarino

Ayer hizo cincuenta años que fué tendido en el mar el primer cable telegráfico. Se asegura que Carlos Whetstone escribió una memoria y planos para la construcción de un telégrafo submarino entre Dover y Calais, á principios de 1840; pero aunque así fuese, lo cierto es que dicho pensamiento no fué llevado á la práctica.

Las primeras gestiones sobre este asunto fueron entabladas en 1850 por el ingeniero inventor Jacobo Brett, quien obtuvo un privilegio de concesión de Luis Felipe para tender un cable entre el cabo Gris Nez y Dover. Viendo Brett que el Gobierno inglés consideraba completamente descabellada la idea, ni siquiera se molestó en obtener el permiso para unir telegráficamente á Francia é Inglaterra. Incluso por varias eminencias científicas de aquella época, fué acogido el proyecto con gran pesimismo, juzgándole irrealizable. Y el hecho era tanto más extraño, porque la utilidad de las líneas terrestres había sido demostrada pocos meses antes por la captura de un famoso asesino, que, de no haber dispuesto la policía de este medio de comunicación rápida, habría escapado á la persecución de que era objeto.

A consecuencia de los disturbios que estallaron en Francia con motivo del sexto y séptimo atentados contra la vida del rey y los desórdenes de Febrero de 1848, impidieron que se levara á la práctica el proyecto de Brett.

Apenas proclamada la República, fué renovada la concesión é igual conducta siguió Luis Napoleón al ser elegido presidente, imponiendo al concesionario, como condición única, que el primer despacho entre el continente y la Gran Bretaña debería ser transmitido antes de 1.º de Septiembre de 1850.

Este cable era puramente un experimento al que debían seguir, en caso de éxito, otros en gran escala.

El único problema que había que resolver era el de un buen aislamiento en la línea, y para ello se utilizó la gutapercha, empleada anteriormente con notables resultados por Faraday y Walbar.

Para realizar su proyecto Jacobo Brett, transfirió la concesión á un modesto Sindicato francés, comenzando los trabajos á mediados de Junio. Los gastos ascendieron en total á 10 000 duros.

A las siete de la mañana del día 28 de Agosto de 1850, Brett, acompañado de algunos amigos, zarpó de Dover á bordo del vapor *Gothal*.

El tendido se realizó sin dificultad alguna, quedando amarrado el otro extremo del cable al cabo de Gris-Nez y cursándose con perfecta regularidad varios cablegramas entre las dos estaciones.

Las pruebas fueron presenciadas por un delegado del Gobierno francés y algunos empleados de Aduanas. A los pocos días se rompió este cable; debióse el hecho á haber tropezado con él el ancla de un vapor pesquero. Sin embargo, el proyecto había triunfado; la palabra podía circular rápidamente bajo las profundidades del Océano, y, por consiguiente, Luis Felipe se apresuró á otorgar otra concesión á Brett pa-

ra el tendido de un nuevo cable permanentemente que debería funcionar el 1.º de Noviembre de 1850.

Se construyó uno mucho más consistente y casi idéntico á los que se emplean en la actualidad, el cual comenzó á funcionar el 16 de Octubre y cuyo cable no se inutilizó hasta unos veinte años después.

El primer telegrama que cruzó el mar no fué, como algunos creerán, de felicitación por la brillante victoria que acababa de obtener la ciencia. No; la verdad nos obliga á declarar que, según mister Wollaston—único superviviente actual del hecho que relatamos—la tradición en este punto, como en otros muchos, es completamente apócrifa—aquél despacho puede ser considerado como el prototipo de los millones y millones de despachos que después han circular por las profundidades del mar.

Era un telegrama de Brett para su mujer, y decía así: "Todos buenos en Gris-Nez. Prepara casa para diez." F. B.



Sitio de Maestricht

29 de Agosto de 1676.

El príncipe de Orange había intentado varias veces apoderarse de esta importante plaza, aunque inútilmente; pues siempre se estrellaba su intento ante la obstinada y valiente resistencia de su guarnición, que compuesta de 6000 hombres, mandaba el catalán Calvo, como gobernador de la plaza.

Decidió el príncipe á tomar la ciudad, se unió al duque de Villahermosa, juntando un ejército de unos 30.000 hombres que empezó con gran actividad los trabajos del sitio, dando varios asaltos pero si bien en algunos consiguió ganar varias posiciones, pronto eran recuperados por el enemigo que en sus frecuentes salidas hacía innumerables bajas en las tropas del príncipe.

La ventaja del número hacía, sin embargo, probable la toma de la plaza; más se presentó de improviso á socorrerle el mariscal Schomberg, y el de Orange no se atrevió á hacerle frente, levantando en su consecuencia el sitio el día 29 de Agosto de 1676, organizando una brillante y honrosa retirada.

Maese Rodrigo.

(Prohibida la reproducción)

CIUDAD DE LOCOS

Londres es la ciudad de los locos.

La miseria, el spleen y las contrariedades de la vida producen allí efectos más profundos, por lo mismo que son más difíciles de curar.

No obstante sostener la gran metrópoli inglesa asilos innumerables de todas clases, la miseria ocasiona tantas ó más víctimas que las enfermedades.

Los *policeman* recogen en las plazas y paseos todas las noches miles de hombres, mujeres y niños que carecen de hogar y de medios de subsistencia.

Esto contribuye al contingente que Londres da á los manicomios.

En los tres últimos días de Junio último, la policía detuvo en las calles de la City á 247 locos y 296 monomaniacos que trataron de suicidarse arrojándose al Támesis.

Otra de las causas ocasionales de la locura y la miseria es la embriaguez, tan común en todas las clases sociales de Inglaterra.

El reverendo C. M. Sheldon se ha dirigido á varios periódicos de Londres lamentándose de que ese vicio se haya extendido de modo tan extraordinario por toda la Gran Bretaña.

Añade que durante su estancia en la capital inglesa fué varias veces insultado por militares ébrios y perseguido como un animal dañino.

Con este motivo los periódicos dan la voz de alarma, diciendo que está de-

mostrado que cada inglés gasta diariamente en beber cerca de cinco pesetas.

Hasta aquí los alemanes pasaban por ser los mayores consumidores de cerveza del mundo, pero ahora resulta que los ingleses les sobrepujan bebiendo casi el doble que aquéllos y dos veces más que los yanquis.

El gran consumo que de cerveza se hace en Inglaterra ha traído por consecuencia las adulteraciones perjudiciales á la salud.

Esos lujosos establecimientos en que se expendían bebidas son verdaderos centros de intoxicación, y contra ellos ha emprendido una tremenda cruzada la prensa inglesa.

Hasta mediados de este siglo era raro ver en Inglaterra una mujer embriagada. Hoy es lo más común del mundo. Señoras y mujeres del pueblo recorren á diario las calles de las grandes capitales en un estado deplorable, sin que eso llame la atención de las gentes, por aquello de "hoy por tí y mañana por mí."

La intemperancia entre las jóvenes ha alcanzado proporciones terribles. Frecuentemente en Bow y por Old Kent-road, en Londres, la policía detiene á muchas señoritas que con los sombreros ladeados ó hechos trizas se dan puñetazos y se separan con las caras ensangrentadas y los mechones de pelo entre las uñas.

De veinte años á esta parte las defunciones de mujeres por alcoholismo han aumentado en un 120 por 100, y eso que es muy difícil conocer la cifra exacta, porque en Inglaterra ningún médico certifica las muertes por alcoholismo.

El número de niños que fallecen por la misma causa es muy considerable.

Hace cincuenta años en Inglaterra había 18 locos por cada 10.000 personas. En la actualidad hay 40 por cada 10.000.

En Londres exclusivamente el 47 por 100 de los atacados de esquizofrenia mental lo han sido por embriaguez.

Teatro-Circo

Con escasa concurrencia se representó anoche en la primera sección *La Ocarina*, sin que su ejecución tuviera nada de particular.

En la segunda, y con un lleno completo, se puso en escena la hermosa zarzuela titulada *El molinero de Subiza*, haciendo en ella su presentación el nuevo tenor Sr. Estany.

Este artista posee una voz extensa, aunque algo dura, y si manejara con igual facilidad que el alto el registro medio, seguramente no sería hoy tenor de zarzuela.

Por su figura y su indumentaria fué desde luego del agrado del público, el cual le aplaudió especialmente en el dúo del primer acto con la Sra. Soriano,—que anoche rayó á buena altura,—y en la romanza del segundo.

También fué muy aplaudido el concertante de dicho acto y la orquesta.

Esperamos oír en otras obras al señor Estany, para juzgarle en definitiva; pero desde luego aseguramos que esta noche en *Curro Vargas* se ha de hacer aplaudir más que anoche, porque la música de esta zarzuela está más en su cuerda que la de *El mol'nero*.

El Fijador.

POESIA

EL VENDEDOR DE FLORES

Esclarece la luna
vegas y lomas
y aclara las estrechas
calles de Córdoba.

Ya se ven en los patios
las mecedoras
y con sus blancas batas
damas hermosas.

En las puertas conversan
y se dan bromas
picarescos donceles
y frescas mozas.

El vendedor de flores
vaga y pregona
las que lleva en la cesta
más olorosas.

Jazmines y en capullo
bellas magnolias,
azucenas y nardos,
claveles, rosas....

Por cafés y paseos,
dejando aromas,
va ofreciendo sus flores
blancas y rojas.

El galán presumido
nardos le compra
y en el ojal del saco
se los coloca.

En las verdes ventanas
purpúreas rosas
le vende á los amantes
para la novia.

A los tenorios pobres
los abochorna
enseñando á sus damas
régia magnolia,

ENRIQUE REDEL.

Crónica Provincial

En la Secretaría del Ayuntamiento de Posadas se admiten proposiciones para el arrendamiento de un edificio con destino á cuartel de la Guardia civil.

En el cortijo de Baños, término municipal de Santaella, se ha aparecido una burra rucia, clara, cerrada y mediana, que puede reclamar su dueño en el Ayuntamiento de dicho pueblo.

Por término de quince días, se halla expuesto al público en la Secretaría municipal de Zaheros el proyecto de presupuesto ordinario para el año de 1901.

En el kilómetro 61 del ramal del ferrocarril de Almorchón á Belmez fué arrollado la tarde del 27 por el tren mixto descendente, Damian Expósito (a) China, casado, zapatero y vecino de Pozoblanco, destrozándole por completo un pié y ocasionándole heridas en la cabeza de tal gravedad que falleció á los pocos momentos en la estación de Belmez á donde había sido conducido, ignorándose si se trata de un suicidio ó de algún accidente casual, toda vez que el sujeto referido no pudo ó no quiso hablar.

El día 27 fué hurtada en Priego una burra que se dejó atada á una reja el vecino de Almedinilla Bernabé Guerrero.

En la tarde del 26 y en las afueras de Priego resultaron gravemente heridos de arma de fuego Isidro González Jurado y Luis González Serrano.

Practicadas gestiones por la Guardia civil en averiguación de quienes pudieran ser los agresores, fueron detenidos Francisco Dominguez, Pascual Dominguez, Felipe Gil, José Hermilla, José María Molina Espinar y Leoncio Ceno convictos y confesos de ser los promovedores de la reyerta en que se ocasionaron esas heridas.

Anteayer fué detenido en la estación férrea de Doña Mencía el factor Joaquín Poveda, por allanamiento de morada y lesiones leves inferidas al jefe de dicha estación.

El 26 fué detenido también en Rute Manuel Gómez Saldao, en cuyo poder se encontró una burra que en Marzo último le fué robada á un vecino de Lucena.

Crónica Local

Cruces de San Fernando

Por disposición del Capitán General de esta región se instruye proceso contradictorio para la concesión de la Cruz de San Fernando que solicita el 2.º teniente de Caballería D. Antonio López Linares, por méritos contraídos en los combates habidos en Villa de Lipa (Is-

la de Luzón) desde el 7 de Junio de 1898 en que fué sitiada.

Igual merced pide el comandante D. Rafael Morales Hernández, por el mérito contraído en el sitio de Calapán, provincia de Mindoro, (Filipinas).

Más desperfectos

El empedrado y aceras de las calles Santa Isabel, San Pablo y Alfaro, dejan bastante que desear.

Presos

Para cumplir arresto, que les impuso el Juzgado municipal de la izquierda, han ingresado en la cárcel Encarnación Vico, Josefa Estevez, Rafaela Fernández, Antonio Moyano, José Cuelar y Angel Trillo, y por el de la derecha, Antonio López Morente.

Pedrada

Ayer fué detenido en la calle Gondomar un joven que hirió á otro de una pedrada, de la que fué curado en la Casa de Socorro.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 40°60'; á la sombra, 22°80'; mínima, 15°60'; media 24°20'; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, E.

Bien hecho

Por disposición del perito D. Rafael Ortiz fueron retirados de la venta esta mañana en el mercado y arrojados al río, 14 kilos de bogas.

¡Uff!

O vidando sin duda que no son muy agradables para nadie cierta clase de olores, anoche caminaba un sugeto dejando derramar el guano que en una batea conducía.

Hurto

Ayer fueron detenidos en el Campo de la Verdad tres sujetos que hurtaron á otro una navaja, una honda y un eslabón.

Mordisco

En la calle de Consolación mordió ayer un perro en una mano á un niño que fué curado de la herida en la casa de socorro.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy: á dos sujetos que ayer promovieron escándalo en la fuente del Patio de los Naranjos; á un individuo reincidente en interceptar la vía pública al descargar hijuelas; al inquilino de una casa de la calle Valencia que dispuso la limpia de un pozo negro con caballeras; y el muro foral de una casa de la calle de Anqueda que amenaza ruina.

Registros

En este Gobierno se han solicitado trescientas ochenta pertenencias para una mina de hierro, con el título de *Sancibrian*, sita en el término de Córdoba y paraje conocido por Trassierra.

Título

En la Secretaría de la Escuela Normal de maestros se ha recibido el título elemental de D. Manuel María Expósito.

A Málaga

La compañía de los ferrocarriles Andaluces establecerá un servicio especial de ida y vuelta para asistir á las corridas de toros que habrá en Málaga en los días 2 y 3 del mes próximo y demás festejos de la temporada.

La tarifa para Córdoba y su provincia es la siguiente: Córdoba 19°35 pesetas en segunda y 11°75 en tercera; Montilla 14°45 y 8°80; Aguilar 13°75 y 8°35; Puente Jenil 11°75 y 7°15; Luque-Baena 17°35 y 10°55; Doña Mencía 16°35 y 9°95; Cabra, 15°15 y 9°20; y Luena 14°10 y 8°70. El viaje de ida lo harán el día 2 y 3 de Septiembre por el tren ordinario número 4 que sale de Córdoba á las 7 y 12 de la mañana, las proclamas de esta capital, Montilla y Aguilar; las de Puente Jenil por el tren facultativo 202 que sale de dicha villa á las 6°45 de la mañana, y la vuelta en los días del 3 al 11, por cualesquiera de los trenes ordinarios directos ó que tengan enlace para continuar á su destino.

Suicidio

Entre seis y siete de la tarde, atentó ayer contra su vida, disparándose un tiro en la cabeza, el joven Fernando Avila Rosa, natural de Málaga, hijo de don Alejandro Avila, profesor veterinario establecido en aquella población. El suicida llevó á efecto su funesto

propósito en el escusado del ventorrillo conocido por Venta de Eritaña, situada en la carretera de los Arenales.

Fernando Avila, que salió el día 21 del actual de la cárcel de Córdoba, en donde cumplió condena por hurto, alquiló ayer un carruaje de punto, y después de ocuparlo durante varias horas, se dirigió al ventorrillo donde, después de comer, atentó contra su vida.

El desdichado quedó muerto en el acto.

El juzgado se constituyó en el lugar de este desgraciado suceso instruyendo las primeras diligencias y ordenando la traslación del cadáver al cementerio de la Salud.

Peticion

El activo y celoso Jefe de la Guardia municipal ha solicitado de la Alcaldía el cambio de la levita que vienen usando los individuos de aquel Cuerpo por la guerrera, igual á la que usa el de vigilancia, la cual resulta de más duración y más económica, puesto que esta última prenda cuesta diez pesetas menos que la levita y tiene de duración seis meses más, siendo además mas susceptible de adaptarse á cada individuo, condición que merece tenerse en cuenta por el constante movimiento de personal en la guardia.

Creemos que por todas las circunstancias expresadas será atendida la petición del Sr. Yebes, que nos parece muy aceptable.

Viajeros

Hotel de Suizo.—Entradas: D. José M.º Rodríguez de Sevilla.—D. Luis Delatte, á Madrid.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Carlos González, de Sevilla.—D. Francisco Urbano, de Aguilar.—Salidas: D. Pedro Millán y sobrinos, á Castro.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Rosa de Lima, virgen.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas del Cister, por el excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, en sufragio por sus señores padres y difuntos de su familia.

Mortuorias y aniversarios

PRIMER ANIV. RSARIO

EL SEÑOR

D. Carlos Vázquez de la Torre y Cárdenas

Teniente de Alcalde que fué del Excmo. Ayuntamiento de esta capital.

Falleció el 31 de Agosto de 1899, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad.

D. E. P.

Todas las misas que se celebren en la Iglesia Parroquial de San Miguel el día 31 del corriente mes, desde las siete y media de la mañana en adelante por los señores Sacerdotes ya invitados al efecto, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor q. e. p. d.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, tiene concedidas cuarenta días de indulgencia á todos sus diócesanos por cada oración de las aprobadas por la Iglesia que recen ú obra de caridad que practiquen en sufragio del alma del repetido finado q. e. p. d.

Su viuda é hijos ruegan á sus parientes, amigos y personas piadosas, lo encomiendan á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.



Comidas para el 30 de Agosto

ALMUERZO.—Huevos al plato.—Cajamares rellenos.—Croquetas de ostras.—Patatas á la peregrina.—Ensalada.—Postres.

COMIDA.—Sopa á lo Mónaco.—Estuación asado.—Vaca á la moda.—Risito á la milanese.—Pastel de langosta.—Postres.

Patatas á la peregrina.—En una ca-

cerola se pone caldo del puchero, manteca de vacas, fécula de patatas, pimienta y la sal necesaria; luego que esté bien ligada y á fuego lento se haya reducido un poco la salsa, se le agrega un par de anchoas picaditas y se vierte sobre patatas cocidas en agua y sal y cortadas en no pequeños trozos, que estarán colocados en una fuente.

Encbollado de carne á la cordobesa.—La costilla de vaca es el mejor pedazo de la res para preparar este guiso.—Se reboza la carne en manteca de cerdo y se añade el doble de su volumen de cebolla recortada con la sazón correspondiente.—Se moja con vino blanco de Yebes y mitad de vinagre, y á fuego lento se cuece todo durante dos horas.—Cebolla y jugo han de apurarse mucho y presentarse en la mesa la carne limpia de toda salsa, con una guarnición de berros.

(Prohibida la reproducción.)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 28 de Agosto de 1900.

4 por 100 interior fin de mes, 73°20.—Id. id. contado, 73°10.—Id. exterior, 79°60.—Acciones del Banco de España, 000°90.—4 por 100 amortizable, 81°60.—Cubas de 1886, 86°75.—Id. de 1890-72°50.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 100, 0°00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000°00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00°00.—Francos, 29°25.—Libras, 32°50.

Mercado de Córdoba

DATOS FACILITADOS EN LAS OFICINAS MUNICIPALES

Cotización del 23 de Agosto

Arroba de aceite, á 42 reales.—Fanega de trigo duro, de 46 á 51.—Idem blanquillo, á 47.—Cebada, á 28.—Habas de agua dulce, á 45.—Idem castellanas, cochineras y morunas, á 41.—Garbanzos tiernos, de 90 á 100.—Idem duros, de 47 á 49.

Mercado de Priego

Trigo, de 56 á 60 reales fanega.—Cebada, á 33.—Habas, á 52.—Yeros, á 52.—Garbanzos, á 60.—Gujas, á 49.—Escarfa, á 27.

Pasatiempos

CHARADA

Es muy dos primera tercia
el tercera tras primera
que regalaron á todo
en la calle de la Estrella.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR

MAR-QUE-SA

Han acertado la charada: El vecino, Retintín, Una dama, Tirabeque y Rompetechos.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán

Compañía de zarzuela y ópera española
dirigida por

DON PABLO LOPEZ

Función por secciones para mañana
30 de Agosto de 1900

1.ª Sección á las ocho y media.
La zarzuela en un acto, *La leyenda del monje*.
2.ª Sección doble á las 9 y 1½.
El drama lírico en tres actos, *Curro Vargas*.

Precios para la primera sección

Palcos sin entrada, 3°00.—Sillas con entrada, 0°75.—Anfiteatro con id. 0°40.—Entrada de Palco, 0°75.—Entrada de Grada, 0°20.

Precios para la segunda sección

Palcos sin entrada, 10°00.—Silla con id. 2°00.—Anfiteatro con id. 1°00.—Entrada de Palco 2°00.—Entrada de Grada 0°50.

En estos precios está incluido el impuesto del 8 por 100 con arreglo á la nueva ley del timbre.

SE ARRIENDA desde el día la casa número 9 de la calle Ancha de la Magdalena, que contiene cinco habitaciones, cocina, corral y patio en la planta baja, y otras cinco en el segundo piso más magnífica azotea y cocina alta, cinco balcones y cuatro ventanas á la fachada, todo en el mejor estado. Para tratar, con su dueño don Antonio Castro Rivas, Librería 15 y 17, frente á la imprenta "La Verdad."

El Telégrafo

TELEGRAMA OFICIAL

Madrid 29 (3 m.)

Ministro Gobernación á Gobernador:

SS. MM. y A.A. salieron de Co-ruña á las diez de la mañana.

Después de una feliz travesía, á las seis de la tarde han arribado á Muros donde en numerosas lanchas esperaban las autoridades y multitud de personas que poseidos del mayor entusiasmo aclamaron á los Reyes.

SS. MM. desembarcarán mañana en Muros.

(De nuestro servicio particular)

Viaje regio

Madrid 28 (1°45 t.)

Recibido á las 9 de la n.

La escuadrilla tocará en Corcubión y pernoctará en Muro.

Del Transvaal

En Consejo de generales los boers han acordado emprender un movimiento de retirada sobre Lidemburgo.

Huelga terminada

En Manila ha terminado la huelga de cargadores del puerto.

¿Qué será?

Madrid 29 (10 m.)

De Hongkong ha salido un cañonero inglés con órdenes secretas, dirigiéndose á Amay (d).

Escaramuzas

Entre Wriburg y Mufeking son frecuentes las escaramuzas.

La guarnición de Kraipan ha desalojado de sus posiciones avanzadas á los boers, que han tenido bastantes muertos y heridos.

La peste

En Glasgow se han registrado dos defunciones de peste bubónica.

Cuarenta familias se hallan en observación.

Más noticias del Transvaal

Madrid 29 (2 t.)

Telegrafian de Londres que los boers conservan en Belfast las posiciones que dominan la parte Sur del ferrocarril.

De China

Los Emperadores de China y su consejero el Principe Tuan se hallan cerca de Chan-Si.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y como tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PÉSETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

GRAN FÁBRICA

SELLOS DE CAOUTCHOUX
Única en la provincia de Córdoba

JOSE AMO Y RAMOS

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMÍA EN LOS ENCARGOS
13, Duque de Hornachuelos, 13
Imprenta y Papelería "LA PURITANA,"
CÓRDOBA
Catálogos gratis al que los solicite

NUTRITIVO HEYDEN

EL MEJOR DIGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de especícos y D. Gustavo Reder, Zorrilla, 23, Ma.b'd.

VISITAD

— LA —

EXPOSICION FOTOGRAFICA

— DE —

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA